

3. Avances de la Investigación

Tomando como base la información registrada en los municipios que conforman la Provincia del Centro de Boyacá, hemos elaborado una Tabla que permitirá hacer un diagnóstico completo de los archivos existentes, su estado de conservación, las fechas extremas de los documentos, su volumen documental (medido en metros lineales); y otros aspectos relacionados con los mismos.

Localización de Patrimonio documental en la Provincia del Centro de Boyacá

Guía Diagnóstica de Archivos

Nombre del Municipio	Año Fundación	Archivos Consultados	Estado Conserv.	Fechas Extremas	Vol. Mts. Lin.	Observaciones
Chiquiza	1556	Municipal	Bueno	1979-1996	30	Depósito está en cuarto oscuro
		Judicial	Regular	1983-1996	25	
		Educativo	Bueno	1990-1996	15	
		Eclesiástico	Bueno	1966-1996	1	
		Registraduría	Bueno	1937-1996	6	
Chivatá	1556	Municipal	Regular	1976-1996	13	Los libros fueron trasladados a Tunja
		Judicial	Bueno	1978-1996	10	
		Educativo	Bueno	1987-1996	8	
		Eclesiástico				
		Registraduría	Bueno	1940-1996	10	
Cómbita	1586	Municipal	Regular	1950-1996	20	El archivo fue quemado Libros empastados en pergamino y cuero
		Judicial	Regular	1975-1996	30	
		Eclesiástico	Bueno	1728-1996	5	
		Educativo	Bueno	1973-1996	25	
		Registraduría	Bueno	1946-1996	10	

Cucaita	1522	Municipal	Bueno	1980-1996	29	El libro de bautizos data de 1611
		Judicial	Regular	1980-1996	6	
		Registraduría	Bueno	1935-1996	7	
		Eclesiástico	Regular	1611-1996	3	
		Educativo	Bueno	1978-1996	18	
Santa Cruz de Motavita	1816	Municipal	Malo	1960-1996	45	1976 segunda fundación como municipio
		Judicial	Regular	1987-1996	14	Bautismos 15 libros 1864 El archivo fue saqueado en 1995
		Registraduría	Bueno	1940-1996	15	
		Eclesiástico	Bueno	1864-1996	10	
		Educativo	Bueno	1976-1996	15	
Oicata	1539	Municipal	Regular	1916-1996	10	La documentación antigua se extravió
		Judicial	Regular	1976-1996	10	Posee libros empastados en cuero
		Eclesiástico	Bueno	1590-1996	6	
		Educativo	Bueno	1989-1996	10	
Samacá	1556	Municipal	Malo	?-1996	60	El depósito está en pésimo estado
		Judicial	Regular	1936-1996	40	
		Eclesiástico	Bueno	1871-1996	4	
		Educativo	Bueno	1966-1996	25	
Siachoque	1556	Municipal	Regular	1940-1996	20	Se perdió parte del archivo por incendio
		Dirección de Núcleo	Bueno	1979-1996	8	Este archivo es separado del educativo
		Judicial	Regular	1971-1996	30	El estado es muy regular
		Registraduría	Regular	1940-1996	12	
		Eclesiástico	Bueno	1624-1996	6	
		Educativo	Bueno	1968-1996	20	
Sora	1556	Municipal	Regular	1935-1996	22	En 1776 se creó el municipio
		Judicial	Bueno	1977-1996	15	El libro de bautizos es el más antiguo
		Registraduría	Bueno	1934-1996	4	
		Eclesiástico	Bueno	1689-1996	4	
		Educativo	Bueno	1974-1996	20	

San Salvador de Soracá	1711	Municipal	Regular	?-1996	50	Documentación en cajas
		Judicial	Regular	1950-1996	18	
		Registraduría	Bueno	1939-1996	15	
		Educativo	Bueno	?-1996	3	
Sotaquirá	1582	Municipal	Malo	1955-1996	45	Un incendio destruyó parte del archivo
		Judicial	Malo	1952-1996	43	El archivo está en condiciones deplorables
		Notarial	Bueno	1994-1996	1	La notaria es de tercera categoría
		Registraduría	Malo	1940-1996	3	No tiene sitio adecuado
		Eclesiástico	Bueno	1793-1996	5	
		Educativo	Bueno	1977-1996	22	
Toca	1725	Municipal	Bueno	1939-1996	18	Tienen cajas especiales de archivo
		Judicial	Bueno	1960-1996	60	
		Notarial	Bueno	1914-1996	22	
		Registraduría	Bueno	1956-1996	7	
		Eclesiástico	Bueno	1782-1996	1	
		Educativo	Bueno	1963-1996	38	
Tuta	1725	Municipal	Regular	1871-1996	75	Corresponde a dos colegios
		Judicial	Regular	1975-1996	20	
		Registraduría	Bueno	1940-1996	10	
		Eclesiástico	Bueno	1713-1996	32	
Ventaquemada	1777	Municipal	Malo	1957-1996	40	Parte del archivo fue quemado en 1993
		Judicial	Regular	1936-1996	80	Parte del archivo fue quemado en 1993
		Notarial	Bueno	1929-1996	30	
		Registraduría	Bueno	1987-1996	15	
		Eclesiástico	Bueno	1777-1996	8	El primer libro de 1777 es de defunciones
		Educativo	Bueno	1964-1996	45	
TUNJA *						

* Los archivos de la ciudad de Tunja, capital de la Provincia del Centro de Boyacá, están en proceso de consulta.

En la Tabla podemos observar que de los 70 archivos consultados en los 14 municipios, 43 se hallan en buen estado, esto es el 61.4%; 17 están en regular estado, es decir el 24.3%; y los restantes 10, o sea el 14.3% están en mal estado.

Es importante anotar que ninguno de los 70 archivos consultados se hallan organizados según las normas de la archivística. El “buen” estado a que nos referimos es que, por lo menos, los documentos están ubicados en estanterías y archivadores en las oficinas respectivas. Este cuidado lo han tenido especialmente los clérigos y algunos jueces. Los archivos que fueron clasificados como “regulares”, son aquellos que, no obstante estar en estantes, archivadores, y / o anaqueles, se hallan en cuartos oscuros de difícil acceso y consulta y necesitan restauración. Los archivos clasificados como “malos”, son aquellos donde los documentos, además de estar en cajas de cartón no aptas para tal fin, o están simplemente arrumados en el piso sin ninguna protección; están revueltos con otros objetos como materiales de construcción, herramientas, muebles descompuestos, implementos de secuestre, etc., y en deplorable estado de conservación, muy próximos a su total destrucción. En general, los documentos de todos los archivos mencionados necesitan limpieza y algunos de ellos restauración.

De otra parte, se pudo constatar no solo el estado actual de conservación de la documentación, sino la presencia de imprevistos que han conducido a la destrucción parcial de los archivos por incendio; tal es el caso de los municipios de Cómbita, Siachoque, Sotaquirá, y Ventaquemada. En otros casos, la causa fue el extravío de la documentación, como en Oicatá; o el saqueo ocurrido en Santa Cruz de Motavita en 1995. Algunos municipios no cuentan con gran parte de la documentación debido a que estos fueron trasladados a la ciudad de Tunja, cuando perdieron su categoría de municipio. Una vez adquirida nuevamente esta condición, no los pudieron recuperar porque las autoridades no saben en qué dependencia se hallan, o sencillamente no han hecho la respectiva averiguación para recuperarlos.

La Tabla permite observar, también, la existencia de una riqueza documental tan grande e importante por su volumen y antigüedad, que coloca al departamento de Boyacá entre los primeros del país. En efecto, hay municipios que conservan documentos que datan de los siglos XVI, XVII y XVIII, es decir del período colonial. En Oicatá existe un libro eclesiástico con documentos que datan del año 1590; en Cucaita se halla un libro de bautizos del año 1611; así mismo, en Siachoque un libro de bautizos de 1624.

Vale la pena aclarar que en la Tabla solo aparecen los archivos de las instituciones más representativas comunes en todo municipio. Otros como los de los sindicatos, las empresas, hospitales, cooperativas, etc., no fueron visitados por múltiples razones. Esperamos en el futuro poder ampliar la investigación a dichas instituciones, de tal modo que la cobertura sea total.